

apócrifos, sino también de ver cómo son representados en algunos “pasos”, cuya imaginería se analiza. Todo ello ayuda comprender cómo la piedad popular se alimenta de otras fuentes que no conviene ignorar.- I. CAMACHO.

GÓMEZ PÉREZ, Rafael, *Memoria de Roma, 1958-1976. Sobre san Josemaría y las tempestades de la Iglesia*. Editorial Y, Madrid 2018, 230 pp., 9 €

El autor pasó 18 años de su juventud (1958-1976) en Roma viviendo muy cerca de san Josemaría Escrivá de Balaguer. Hoy es de las pocas personas vivas que pueden hablar con esa cercanía de san Josemaría. Por eso, y aunque él ya no pertenece desde 1998 jurídicamente al Opus por razones que no revela pero se intuye le fueron impuestas, algunos amigos de esa institución le han invitado a dejar por escrito sus recuerdos. Tras su vuelta a España en 1958 fue profesor de Antropología Cultural en la Universidad Complutense. Y esa es la perspectiva desde la que están escritas estas memorias de aquellos dieciocho años de juventud. En la obra hay dos partes bien diferenciadas como se señala en el subtítulo. La primera recoge lo que son recuerdos de la persona de san Josemaría: a pesar de todo lo que hay escrito sobre él, Rafael Gómez piensa que sus recuerdos aportan aspectos que merece la pena dejar por escrito. La segunda parte analiza la crisis de la Iglesia en aquellas décadas de 1960 y 1970: el autor no quiere hacer un análisis teológico de la misma, para la que no siente competente, sino un estudio desde la filosofía de la historia; y su conclusión es la de una fragmentación en la Iglesia en medio de grandes tempestades, que no se pueden pensar están ya del todo superadas.- F. L.

LÓPEZ VILLANUEVA, Mariola, *Madeleine Delbrél. Una mística de la proximidad*. Sal Terrae, Santander 2019, 215 pp., 13 €

La autora define a Madeleine Delbrél como *mujer de periferias*. La atraían sobre todo las personas carentes de tantas cosas en los arrabales. De hecho, trabajó sobre todo en un barrio periférico de París, en un ambiente descristianizado. Su apertura interior le permitía el encuentro con Dios en sitios tan dispares como el metro, un café, el tráfico de la gran ciudad. Para ella el fragor de lo cotidiano no estorbó

en ningún momento su profunda unión con Dios. Siempre estuvo convencida de que lo que Dios quisiera de sus criaturas se lo iría mostrando sobre la marcha, de acuerdo con los acontecimientos. Tuvo una especial capacidad para dialogar con los no creyentes, en los que era capaz de descubrir la bondad y la belleza del Evangelio. Siempre vivió en una cercanía cordial a todos los que la rodeaban, fruto de la gran bondad de su corazón.- A. NAVAS.

PAREDES MUÑOZ, Juan Antonio, *Al servicio de Dios y de los hombres: Antonio Dorado Soto*. PPC, Boadilla del Monte (Madrid) 2019, 230 pp., 18 €

D. Antonio Dorado Soto fue sucesivamente obispo de Gaudix-Baza, de Cádiz y de Málaga entre 1970 y 2008. Y Juan Antonio Paredes, oriundo como D. Antonio de la diócesis de Toledo, le acompañó durante gran parte de esos años de ministerio episcopal. Estamos, por tanto, ante el testimonio directo de la persona que más de cerca lo conoció. Junto a este contacto de persona a persona, Juan Antonio Paredes se ha valido también de los escritos de D. Antonio Dorado para profundizar en su vida y en su pensamiento. D. Antonio perteneció a aquella generación de obispos españoles nombrados por Pablo VI en los años duros de la transición política, que se esforzaron por afrontar este cambio al tiempo que ponían en práctica el espíritu del Concilio Vaticano II. Esta misma generación fue luego marginada por los obispos que comenzó a nombrar Juan Pablo II. En esos dos contextos tan diferentes Dorado Soto se manifestó siempre como un hombre profundamente religioso, un pastor consagrado a la evangelización del pueblo y preocupado siempre por la formación de los sacerdotes y por la promoción del laicado. En resumen, estamos ante un hombre cuyo recuerdo adquiere nueva actualidad en los tiempos renovadores del papa Francisco, por quien D. Antonio mostró gran admiración en sus dos primeros años de pontificado (hasta su muerte acaecida en 2015).- I. CAMACHO.

TAMAYO-ACOSTA, Juan José, *Un proyecto de Iglesia para el futuro de España. Cuarenta años después*. San Pablo, Madrid 2019, 374 pp., 21 €